
    Representantes de al menos once organizaciones que forman parte del 
Frente Agrarista Poblano (FAP) piden se respete la aplicación de la Ley 
de Desarrollo Rural Sustentable, la cual permite impulsar las actividades 
agropecuarias, productivas, industriales, comerciales y de servicios.
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ANGELOPOLITANAS

COMO HUMANIDAD TENEMOS 
LA CAPACIDAD DE CORREGIR EL 
RUMBO Y REVERTIR EL DAÑO 
AMBIENTAL: LILIA CEDILLO

La próxima cuesta de enero será más difícil 
que nunca. El gobierno cobrará a partir 
de 2022 canje de placas y verificación 
vehicular.
El gobernador Luis Miguel Barbosa anunció 
que podrían ser 34 verificentros, que se 

estarán licitando para su funcionamiento en 
todo el estado de Puebla, además las concesiones serán 
intransferibles.
El número de verificentros será mayor a la que se tenían 
en pasadas administraciones, cuando se contaban con 17 
en operación.
“Mantener niveles mayores de los que había, eran 17 en 
todo el estado con una monopolización de los mismos, son 
intransferibles porque son concesiones, la característica 
legal que tengan, y se va entregar la concesión, no el permiso 
a una persona y esa al otro día la transfiera a otra “, dijo.
La Secretaría de Medio Ambiente informó que en el Periódico 
Oficial se dio a conocer el Manual de operación y funciona-
miento de los equipos, instrumentos, instalaciones y elemen-
tos necesarios para la adecuada operación de los sistemas 
de verificación vehicular. Posteriormente será publicada la 
convocatoria para los interesados en proveer equipos de 
verificación a los centros autorizados.

Será en noviembre cuando el gobierno de 
Puebla active la Agencia Municipal contra 
el Acoso Sexual (AMAS), informó el pre-
sidente Eduardo Rivera Pérez.
El edil explicó que ésta se implemen-
tará en la ciudad para poder llevar a 
cabo una política pública a favor de las 
mujeres, a través de ese organismo se 

buscará el empoderamiento y apoyo hacia 
este sector de la población.
Respecto a su reunión con la rectora de la Benemérita Uni-
versidad Autónoma de Puebla, Lilia Cedillo, el presidente 
municipal informó que se acordó trabajar de manera bilateral 
en el tema de la seguridad pública. “La vi muy sensible, una 
rectora con una excelente disposición de hacer equipo con 
la sociedad y el gobierno estatal”, expresó Rivera Pérez.

Con la aprobación del Paquete Económico para 
2022, el senador de Morena, Alejandro Armenta 
Mier, confirmó que dentro de la pirámide tribu-
taria las personas que inician su actividad en la 
informalidad, dejarán de hacerlo para sumarse 
a la legalidad.

A partir de la aprobación de la Miscelánea Fiscal, 

la Ley Federal de Derechos y Ley de Ingresos de la Fede-
ración, Armenta Mier confirmó que el país podrá iniciar con 
la verdadera reactivación económica que se vio afectada a 
partir de que se declaró la emergencia sanitaria por Covid-
19, ya que bajarán los porcentajes de Impuesto Sobre la 
Renta, ahora irá del uno al 2.5 por ciento.
Con esto dijo, se pone fin a que el 96 por ciento de empre-
sas en el país, tengan que seguir pagando una tasa de 7.5 
hasta el 31 por ciento, ahora se resumirá a una máxima de 
2.5 por ciento sobre el ISR.

Con la convocatoria del Congreso local, los poblanos 
que aspiren a ser comisionados del Instituto de 
Acceso a la Información Pública, podrán registrase 
antes del 11 de noviembre.
La convocatoria para ocupar las dos vacan-
tes que se tienen para este fin, uno para 

el periodo de seis años y otra para estar vigente 
hasta el 5 de enero de 2023.

De acuerdo con el documento oficial los aspirantes tienen 
del 11 al 14 de noviembre para definir quienes califican para 
la siguiente fase, y así iniciar con la etapa de entrevistas. El 
resolutivo final tiene que pasar ante el Pleno, para su aval y al 
final se disponga fecha que permita realizar en el Congreso 
local la toma de protesta de los dos nuevos comisionados.

Antonio Valente Martínez Fuentes, alias ‘El Toñín’, 
ofreció una conferencia de prensa en Quecholac en 
la que se defendió de las acusaciones en su contra 
como presunto líder huachicolero.

Precisó que lo único que busca es que 
se reconozca el derecho de presunción de 
inocencia de su hermano Alejandro Martínez 
Fuentes, ex alcalde de Quecholac preso en 
Tepexi de Rodríguez y acusado de peculado 

y abuso de autoridad.
El pasado 21 de octubre, elementos de la Fiscalía catearon 
tres domicilios en Quecholac y Palmar de Bravo, en uno de 
los cuales detectaron un túnel de 10 metros de profundidad 
que estaba en proceso de excavación. Encontraron ocho 
armas largas, droga, más de 100 cartuchos útiles y detu-
vieron a 2 personas.
‘El Toñín’ agregó que es víctima de persecución por parte del 
gobierno del estado y que toda la población en Quecholac 
está en contra de la delincuencia. 
El gobernador evitó hablar sobre la conferencia de prensa 
de “El Toñín”, pero las órdenes de aprehensión siguen vivas 
y van contra el presunto líder huachicolero y más por sus 
alardes de estrellas de las redes sociales.
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LA RECTORA DE LA BUAP CLAUSURÓ EL CURSO “HACIA UNA RESPONSABILIDAD SOCIAL Y SOSTENIBLE”, EL 
CUAL ALENTÓ A IMPARTIRSE EN TODA LA UNIVERSIDAD. FOTO: 

Hablar del medio ambiente es 
hablar de la sobrevivencia de 
la especie humana; por ello es 
fundamental transformar para 
bien ese entorno, señaló la 
Rectora Lilia Cedillo Ramírez, 
durante la clausura del curso 
“Hacia una responsabilidad 
social y sostenible”, donde se 
pronunció porque se extienda 
a toda la comunidad universi-
taria y ser partícipes de la ca-
pacidad de corregir el rumbo. 

“A lo largo de la historia, 
el ser humano ha pasado por 
diferentes pruebas, desde ha-
bitar lugares inhóspitos por la 

presencia y amenaza de ani-
males, la domesticación de 
estos, así como el sedentaris-
mo. En esa evolución, las ac-
tividades propias del hombre 
y la búsqueda de bienestar 
han conducido a un deterio-
ro ambiental irremediable. De 
aquí la importancia de hacer 
conciencia entre la 
comunidad universi-
taria sobre la nece-
sidad de preservar 
el medio ambiente”, 
expresó.

Por ello, la doc-
tora Cedillo Ramírez 

agradeció el interés de los or-
ganizadores, los titulares de 

la Coordinación de 
Gestión Ambiental, 
Diego Ariel Riva, y 
de la Coordinación 
General de Desa-
rrollo Sustentable, 
Manuel Sandoval 
Delgado, así como 

de investigadores y estudian-
tes del Instituto de Ciencias 
(ICUAP) y de su directora Ca-
rolina Morán Raya, quienes to-
maron el curso virtual “Hacia 
una responsabilidad social y 
sostenible”, en el cual se abor-
daron 15 temas, en cuatro 
módulos, del 6 de septiembre 
al 10 de octubre.
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JUEZ DA 5 DÍAS AL GOBIERNO PARA 
INICIAR VACUNACIÓN ANTICOVID 

EN MENORES DE 12 A 17 AÑOS
Un juez ordenó al Gobierno Federal para que, en 5 días, 
inicie la vacunación contra COVID-19 a todos los menores 
de entre 12 y 17 años

COMISIÓN DEL SENADO DE 
BRASIL ACUSA A BOLSONARO DE 
“CRÍMENES VS LA HUMANIDAD”
Comisión del Senado de Brasil acusó al presidente 
Bolsonaro de “crímenes contra la humanidad” por el 
manejo de la pandemia de COVID-19

URQUIDY DESCARTA PRESIÓN 
ALGUNA POR ABRIR PARTIDO DE 

ASTROS CONTRA BRAVOS
“No tengo ningún tipo de presión, siempre soy muy 
tranquilo”, declaró el mexicano José Urquidy, sobre 
quien recae el posible triunfo de los Astros

DENUNCIA COMISIÓN 
NACIONAL DE HIDROCARBUROS 

INTENTO DE HACKEO
La Comisión Nacional de Hidrocarburos denuncia intento 
de hackeo; la información se encuentra íntegra y bajo 
resguardo
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LOS DESPLANTES DE “EL TOÑÍN”Frenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

A la provocación, una rueda de prensa el martes 
pasado del criminal más buscado del estado, 
el gobernador Miguel Barbosa declaró que 
del tema no habla, no cae en el juego con una 
respuesta pública. En los hechos hay órdenes 
de aprehensión y los cuerpos de Seguridad 
Pública del estado están tras el delincuente.
Luego del operativo de la semana pasada de 
agentes de la Fiscalía del Estado en busca de 
Antonio Valente Martínez Fuentes “El Toñín” 
en Quecholac y Palmar de Bravo, convocó el 
martes a un encuentro con la prensa a la que 
asistieron diversos medios y fue transmitida 
por redes sociales.
En la sesión con reporteros, insistió que él no 
es a quien buscan las autoridades y declaró 
que teme por su vida, por la persecución en su 
contra, y las declaraciones, especialmente las 
de Casa Aguayo, realizadas contra su persona.
Negó la creación de autodefensas por lo que 
estaba obligado a declarar ante esos señala-
mientos. Dijo desconocer al diputado Carlos 
Navarro, presidente en el estado de Pacto 
Social de Integración (PSI), partido que ha sido 
la plataforma de autoridades en la región del 
Triángulo Rojo donde mantiene su influencia 
“El Toñín”.
Se deslindó de la publicación para crear un 
grupo de autodefensas en Que-
cholac, su lugar de nacimiento y 
agregó que esas publicaciones 
las origina un perfil falso. 
Reiteró que todo su 
pueblo, la junta auxiliar 
Palmarito Tochapan, 
está en contra de la 
delincuencia y por ello 
están unidos, ya que 
no quieren que entren 
delincuentes, aunque 
el 3 de mayo de 2017, 
diez muertos dejó un 
enfrentamiento entre 
militares y presuntos 
ladrones de combusti-
ble en ese lugar.
De los fallecidos, 4 eran 
militares y 6 presuntos 
delincuentes, entre ellos 
una mujer. Además, 11 
militares y un policía resul-
taron heridos. En tanto, 14 
personas quedaron detenidas.
Personal militar que efectuaba 
reconocimientos terrestres en la 
junta auxiliar de Palmarito recibió 
una segunda agresión con disparos de 
arma de fuego por parte de un grupo de indi-
viduos que se trasladaban a bordo de cinco 
camionetas, tres de estas blindadas. 
Los criminales promovieron la difusión de un 
video en el que un sargento del Ejército le 
dispara a una persona que estaba en el suelo 
y era de los agresores de las fuerzas armadas.
Ahora “El Toñín” en su defensa, reiteró que existe 
una persecución contra su persona, derivada de 
su convocatoria a los agricultores de la región 
para regalar hortalizas en Puebla, Veracruz y 
otras partes, en tiempos de pandemia.
Martínez Fuentes descartó tener una guerra o 
ser enemigo del gobernador Barbosa y aseguró 
ser una persona de trabajo y por ello pidió que 
se respeten sus derechos humanos, así como 
también la presunción de inocencia y que no se 
le atribuyan los dos ranchos que se catearon 
la semana pasada y donde encontraron un 
túnel, al asegurar que no son suyos.
Se refirió al túnel que fue hallado en una de 

las propiedades cateadas en donde la Fiscalía 
detuvo a dos personas. Dijo que esas exca-
vaciones eran utilizadas por los hacendados 
y que eran para regar las tierras de cultivo.
Ese es “El Toñín” acusado de ser el principal 
líder huachicolero del Triángulo Rojo, cacique 
político que ha puesto a sus familiares, incluso 
hermanos, como autoridades municipales y 
que tiene brigadas en la población para que lo 
defiendan y le avisen de los operativos policiacos.
En un hecho extraordinario, como ejemplo, tiene 
todo un sistema de cámaras en Palmarito para 
controlar entradas y salidas de las personas, 
además de un ejército de “halcones,” integrado 
por adolescentes y niños de la región, algo que 
no necesita un agricultor.
La del martes pasado fue una provocación a 
la autoridad, pronto habrá respuesta.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
La escena es conocida en distintas partes del 
mundo, dada la creciente ola de diásporas en 
las que nos hemos visto involucrados, no solo 
de país a país sino entre municipios, ya sea 

por la marginación o la persecución 
por parte de autoridades, caciques 
y delincuencia organizada.
En el caso de México, los centroame-
ricanos han llegado en serio y lejos 
de ser atendidos por las autoridades 
federales, han terminado por autoges-
tionarse y emprender toda clase de 
actividades en nuestro país, para 
sobrevivir mientras alcanzan 
el sueño americano.
En Puebla, se recuerda al 
recientemente fallecido 
padre Gustavo Rodrí-
guez, quien lideró un 
movimiento focalizado 
a proteger y atender a 
los centroamericanos que 
pasaban por la Angelópolis 
y seguían su camino hacia 
los Estados Unidos.

Pues, lo anterior viene a cola-
ción por la ola de matrimonios 
que se están dando entre haitia-
nos y mexicanas, particularmente 
en el sureste del país y aún en la 
Ciudad de México.
El matrimonio suele dejarle a la 
recién casada entre veinte y treinta 
mil pesos por el trato. 

El problema es que el arreglo no se dio 
entre dos personas libres, sino que distintos 
grupos de la delincuencia organizada son los 
que están organizando tales matrimonios.
No es demasiado complicado imaginar las con-
secuencias que podrían llegar para las mujeres, 
considerando distintos escenarios.
Los especialistas consultados por el reportero 
señalan que el mayor peligro para las mexica-
nas es que los cárteles no solo les arrebaten 
el dinero supuestamente convenido, sino que 
las empleen en círculos de trata en distintas 
partes de la República.
El mensaje está dado, el anzuelo suele lanzarse 
en Facebook, con una inocente publicación 
de un haitiano pidiendo que alguien le ayude, 
casándose y recibiendo un dinero a cambio.
Responder a un mensaje así, es una moneda 
al aire que incluye un riesgo potencialmente 
mortal.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto
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El problema es q

Con las caminatas por la 
reactivación económica, Lalo 
Rivera anunció Crédito a la 
Palabra para revivir comercios
Puebla, Pue. El presidente municipal de Puebla, Eduardo 
Rivera Pérez arrancó con las caminatas por la reactivación 

y medianas empresas que fueron afectados por la pande-
mia de Coronavirus. 

Durante su discurso, el presidente municipal aseguró 
que en su administración se facilitará la regularización de 
negocios de las 17 juntas auxiliares y sus colonias. 

Además, se buscará tener un diagnóstico de las necesida-

Comentó que la Secretaría de Desarrollo Económico es 
la que tendrá comunicación directa con los locatarios, para 
buscar realizar convenios de colaboración. 

Destacó que la atención a negocios tendrá su primer 
avance en los 90 días de su gestión, pues forma parte de los 
seis ejes en los que se divide su plan de trabajo. 

Agregó que en este proyecto estarán participando el 
área de Atención Ciudadana, áreas de Desarrollo Económi-
co, Protección Civil, Normatividad y Desarrollo Urbano. 

-
ron que cerrar, por ello, es importante el apoyo a los poblanos. 

Adelantó que en la siguiente semana dará detalles sobre 
el funcionamiento del programa “Crédito a la Palabra”, pues 
los detalles se están concluyendo por parte de Secretaría de 
Desarrollo Económico y Turismo. 

“Estaremos anunciando un fondo de un crédito en don-
de aquellos que requieran algún impulso, algún apoyo para 
poder mejorar sus ventas, tener mejor capacitación, com-
prar maquinaria, pueda el gobierno de la ciudad pagar inte-
reses”, declaró.  SILVINO CUATE

Turismo promueve altares de 
Huaquechula y Tochimilco y riqueza 
de Atlixco por Día de Muertos
Puebla, Pue- La festividad de muertos en Puebla tiene intere-
santes atractivos para las y los poblanos, así como para quie-
nes visitan el estado; altares monumentales en Huaquechula y 
Tochimilco, senderos con enormes catrinas, obras de teatro y 
presentaciones musicales en Atlixco, son solo una muestra de 
la variedad de actividades que hay en la zona centro del estado.

Así lo indicó el director general de Planeación y Desarrollo 
Turístico, Héctor Vivanco López, quien agregó que la Secretaría 
de Turismo organizó cinco circuitos para presentar las activida-
des que en esta temporada llevarán a cabo esos municipios, a 

y conocer sus tradiciones.
La regidora de Turismo de Atlixco, Valerie Bartsch Aburto 

destacó que, además de las actividades programadas en el 
municipio, la oferta incluye atractivos gastronómicos con más 
de 20 creaciones preparadas con productos de la región como 

-
baza de castilla, pepita y mandarina, entre otros.

Silverio Reyes Sarmiento, director de Turismo de Huaque-
-

micilios para admirar igual número de altares monumentales 
dedicados a habitantes que fallecieron en el 2020. Destacó que 
en esta ocasión habrá un homenaje especial a quienes falle-
cieron a consecuencia del Covid-19 mediante el sendero de los 
llorones, instalado en el atrio del exconvento de ese municipio.

A su vez, Felipe Morales García, director de Turismo de 
Tochimilco, informó que el ayuntamiento ha establecido tres 
rutas por los ocho barrios del municipio que albergan los 40 

 ALMA MÉNDEZ



JUEVES
28.10.2021 
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

ESTADO

5

Revelarán corruptelas 
en Ciclopista Elevada, 
el estadio Cuauhtémoc 
y el Tren Turístico

AYUNTAMIENTO DE PUEBLA Y BUAP APLICARÁN 
SENDEROS SEGUROS PARA UNIVERSITARIOS

Puebla, Pue. El gobernador de 
Puebla, Miguel Barbosa Huerta, 
anunció que podrían ser 34 Veri-

para su funcionamiento en todo 
-
-

transferibles.
El titular del Poder Ejecutivo 

pasadas administraciones, cuan-
do sólo se contaban con opera-
ción de 17.

Barbosa Huerta advirtió que 

las concesiones que se entreguen 

en gobiernos anteriores.

los que había, había 17 en todo el 
estado con una monopolización 
de los mismos, son intransferibles 
porque son concesiones, la carac-

entregar la concesión, el permiso 

-
sona”, dijo.

Cabe recordar que la Secreta-

ría de Medio Ambiente, Desarrollo 
-

rritorial (Smadsot) informó que en 

dio a conocer el Manual de opera-
-

elementos necesarios para la ade-
cuada operación de los sistemas 

la convocatoria para las personas 
interesadas en proveer equipos 

-
rizados.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El presidente municipal de 
Puebla, Eduardo Rivera Pérez, anunció 
que a partir de noviembre estará ope-
rando la Agencia Municipal contra el 
Acoso Sexual (AMAS), además se pon-
drá en marcha los senderos seguros, 
estrategia que se aplicará en coordina-
ción con la Benemérita Universidad Au-
tónoma de Puebla (BUAP).

El edil explicó que, en el caso de los 
senderos seguros fue parte de la reu-

nión que tuvo con la rectora de la insti-
tución, Lilia Cedillo Ramírez, el objetivo 
es incluir zonas donde tiene presencia 
la universidad.

estudiantes puedan transitar de manera 
segura, pues no todos toman el trans-
porte de la BUAP para llegar a las cla-
ses.

-
ductivo” la reunión con la rectora, pues 

es una persona que tiene interés en el 
bienestar de los estudiantes.

También dijo que se trabajará en materia 

posibilidad de llevar a cabo el Festival In-
ternacional Palafoxiano, en conjunto en-
tre el gobierno municipal.

En relación al programa de la Agen-
cia Municipal contra el Acoso Sexual, co-
mentó que comenzará en noviembre, la 

violaciones u agresiones en el municipio.
Recordó que está agencia es una 

promesa que hizo durante su campaña, 
por lo que antes de que acabe el año 
debe estar operando al 100 por ciento.

En otro tema, dijo que, como parte 
de las estrategias de reactivación eco-
nómica el turibús volverá a circular en 
la junta auxiliar, La Libertad para que 
los turistas pueda visitar el volcán Cuex-
comate.

Además, dijo que se buscará ampliar 
-

te sólo se está abriendo de 10:00 am a 

de visitantes sea mínimo.  SILVINO CUATE

LA FINALIDAD ES QUE LOS ESTUDIANTES PUEDAN TRANSITAR DE MANERA SEGURA, PUES NO TODOS TOMAN EL TRANSPORTE DE LA BUAP PARA 
LLEGAR A LAS CLASES. FOTO: 

Puebla, Pue. El gobernador de Puebla, 
Miguel Barbosa Huerta, anunció que en 
próximos días se darán a conocer las 
irregularidades que se cometieron por 
la construcción de la Ciclopista Elevada, 
además del costo que tuvo el Estadio 

En este mismo sentido, Barbosa Huer-
ta mandatario poblano aseguró que su 
administración está brindando manteni-
miento al Teleférico.

Reiteró que, se analizará mover a la 
estrella de Puebla, una vez que la base 
esté reparada, pues requiere una inver-
sión de 100 millones de pesos.

En otro tema, Barbosa Huerta cele-
bró que el Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral (INE) avaló los nom-
bramientos de Susana Rivas Vera, Juan 

-
gel Bonilla Zarrazaga como consejeros del 
Instituto Electoral del Estado (IEE).

Para concluir dijo que continúan las 
mesas de trabajo con los nuevos presi-
dentes municipales, donde la priorita-
rio es impulsar obras de infraestructura. 

 SILVINO CUATE

SEP ha entregado más 
de 748 mil pares de 
zapatos a estudiantes 
de bajos recursos
Un total de 748 mil 519 pares de zapatos 
ha entregado la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), para los estudiantes de 
escuelas públicas, donde aseguró que, 
hasta este mes de octubre, han sido en-
tregados 300 mil pares a las Cordes, por 
lo que en los siguientes meses concluirá 
este proceso.

escolar 2021-2022, es otorgado a insti-

familia por medio de las 19 Coordinacio-
nes Regionales de Desarrollo Educativo 

calzado en los municipios de Acatlán de 
Osorio, Tepexi de Rodríguez, Izúcar de 
Matamoros, Puebla, Libres, San Martín 

las Cordes de Huauchinango, Cholula, Te-
huacán, Tepeaca, Chignahuapan, Zacapo-

lo hará en los meses subsecuentes.
Finalmente, la SEP destacó que el cal-

zado es totalmente de piel lo cual garan-
tizará una larga duración.  ALMA MÉNDEZ
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Desciende el Covid, en 24 horas 
88 nuevos infectados; hay 306 
hospitalizados en Puebla
Puebla, Pue. La Secretaría de Salud de Puebla 
registró 88 nuevos enfermos de Coronavirus, 
en comparación con los datos de ayer son 62 
casos más, también se contabilizaron 11 de-
funciones, actualmente hay 121 mil 621 casos 
positivos acumulados y 15 mil 873 fallecidos.

El secretario de Salud de Puebla, José An-
tonio Martínez García, explicó que en todo el 
estado hay 336 casos activos distribuidos en 
32 municipios, es decir el Covid-19 tiene pre-
sencia en 14 por ciento de la entidad.

Además, se tienen registrados 306 pacien-
tes hospitalizados, de los cuales 51 están gra-
ves por lo que requieren ventilación mecánica 
asistida.

En su turno, la titular de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), Ana Lucía Hill Mayoral, 
informó que hay 31 reos contagiados que es-
tán en el Centro de Internamiento Especiali-
zado para Adolescentes (Ciepa).  SILVINO CUATE

Vacunación anti Covid para 
rezagados de Acatzingo, 
Acajete, El Seco y Tehuacán
Puebla, Pue. A partir de este miércoles 27 de 
octubre al día 29 habrá una jornada de vacu-
nación extraordinaria donde se aplicará Sput-
nik, para rezagados en:

Hospital de Acatzingo
Hospital de Acajete
Hospital Regional del Seco
Unidad Medida Familiar no. 9 de Tehuacán

El secretario de Salud de Puebla, José Antonio 
Martínez García, dijo que se tiene una meta de 
aplicar 26 mil vacunas durante los 3 días que 
marca la logística. Además, anunció que la próxi-
ma semana se presentarán una logística de va-
cunación para las comunidades de difícil acceso.

“Para llegar a todas las comunidades de 
-

nemos una logística y un proceso que en los 
próximos días cuando lo vamos a implementar 
para acercarles el biológico a todos estas co-
munidades que les cuesta mucho trabajo via-
jar a cabeceras municipales”, declaró.

En relación a la vacunación a menores de 
edad que tramitaron un amparo, el secretario 

de estos, 20 presentaban comorbilidades.
Cuestionado sobre el desabasto de medi-

camentos oncológicos, el secretario reconoció 
que sí hay, sin embargo, se han adquirido con 
recursos estatales, actualmente se tiene 92 
por ciento de abasto.  SILVINO CUATE

NI EL RANCHO NI LAS ARMAS SON MÍAS, RESPONDIÓ 
“EL TOÑÍN” A LAS AUTORIDADES ESTATALES

Udlap y Canaco comprometidos 
a formar empresarios exitosos

Puebla, Pue- La Universidad de las Américas Puebla 
(Udlap) y la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo 

-

hicieron en el año 2018 de formar empresarios líderes 
exitosos capaces de responder a los retos del mundo 
globalizado.

En el convenio, signado por la Cecilia Anaya Berríos, 

-

-
ciatura, maestrías presenciales o en línea de la Udlap, así 

-
-

tos de los socios de la Cámara, sus familiares directos y 

De esta manera el organismo reitera su compromi-

mediante el desarrollo de nuevas habilidades, al acercar 

-

el esfuerzo entre la universidad como un centro de for-

en esta Cámara.
Asimismo, la Canaco reconoce el compromiso de la 

ha hecho a la economía y sociedad poblana a lo largo 
de sus 81 años de existencia. En este sentido, a la luz 

determinado.
La Udlap por su parte reitera a la Canaco Puebla su 

sectores productivos más dinámicos y su compromiso 
-

 ALMA MÉNDEZ 

Puebla, Pue. Luego del intento fallido por detener al pre-
sunto líder huachicolero Antonio Valente Martínez Fuen-

A través de su cuenta de Facebook, “El Toñín”, se 
-

-

túnel.

Martínez Fuentes, ex alcalde de Quecholac preso en 
Tepexi de Rodríguez y acusado de peculado y abuso 
de autoridad.

Este día el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, 

cuestionado durante su conferencia mañanera: “Yo no 
le contesto a delincuentes”.

General del Estado (FGE) descubrieron un túnel, don-
de se decomisaron ocho armas largas, 100 cartuchos 

-
te cateos.

localizado en un rancho de la localidad de San Bar-
tolomé Coscomaya, en Quecholac, el cual seguía en 

uno con hierba verde de características similares a la 

comunicado.  SILVINO CUATE
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En Puebla nadie hace algo 
por el campo, acusan 11 
organizaciones agrarias
Puebla, Pue. Representantes de al menos 
once organizaciones que forman parte del 
Frente Agrarista Poblano (FAP) piden se 
respete la aplicación de la Ley de Desa-
rrollo Rural Sustentable, la cual permite 
impulsar las actividades agropecuarias, 
productivas, industriales, comerciales y 
de servicios.

En voz de Marcelo Bonilla, dijeron 
que, para sanar esta situación, pidieron 

de poner un alto al abandono y desaten-
ción hacia el campo poblano, menciona-
ron que ellos están dispuestos a pactar 
en favor de este sector, para que se vea 
respaldado por la Cámara de Diputados.

Precisaron que la emergencia sanita-
ria por Covid-19 fue uno de los factores 
que más impacto las producciones en el 
estado de Puebla, por ello surgieron se 
atienda el tema para iniciar con el rescate 
de este sector, a través de un pacto como 
el que se hizo entre varias organizacio-
nes, estado, poder federal y Cámara de 
Diputados en el 2003.   

De acuerdo a la Cámara de Diputados, 
esta ley fue reformada para permitir bajo 

su artículo 5, corregir disparidades de 
desarrollo regional en regiones de mayor 
rezago, mediante una acción integral del 
Estado que impulse la transformación y 
la reconversión productiva y económica, 
pero no se cumple.

Mencionaron que los funcionarios que 

tienen tanto el presidente Andrés Manuel 
López Obrador como el gobernador de 
Puebla, Luis Miguel Barbosa Huerta, al 
frente de varias secretarías relacionadas 
con los temas de campó, agrarios y ga-
naderos, no hacen su trabajo en favor de 
este sector.  AURELIA NAVARRO

EN VOZ DE MARCELO BONILLA, DIJERON QUE, PARA SANAR ESTA SITUACIÓN, PIDIERON DIÁLOGO CON EL GOBIERNO DEL ESTADO A FIN DE 
PONER UN ALTO AL ABANDONO Y DESATENCIÓN HACIA EL CAMPO POBLANO. FOTO: 

Alejandro Armenta: 
la Miscelánea 
Fiscal fomentará la 
formalidad

PESE A REPUDIO A CICLOVÍAS, 
ACTIVISTAS PIDEN INVERSIÓN, 
MANTENIMIENTO Y PROMOCIÓN

Enrique Doger es “impresentable” con Morena: 
Gabriel Biestro no permitirá oportunismo

Puebla, Pue. Con la aprobación del Pa-
quete Económico para el Ejercicio 2022, 
el senador por Morena, Alejandro Ar-

pirámide tributaria los emprendedores 
que inician su actividad dentro de la in-
formalidad, dejarán de hacerlo para su-
marse a la legalidad.

A partir de la aprobación de la Mis-
celánea Fiscal, la Ley Federal de Dere-
chos y Ley de Ingresos de la Federación, 

-
drá iniciar con la verdadera reactivación 
económica que se vio afectada a partir 
de que se declaró emergencia sanitaria 
por Covid-19.

Precisó que “este paquete económi-
co fomenta la formalidad”, y reveló que 
el 52 por ciento de los mexicanos viven 
económicamente en la informalidad, 
mismos que de estar dentro de la for-
malidad serían obligados a pagar hasta 
1 millón de pesos de acuerdo a los in-
gresos que reciben.

96 por ciento de empresas en el país, 
tengan que seguir pagando una tasa de 
7.5 hasta el 31 por ciento, ahora se re-
sumirá a una máxima de 2.5 por ciento 
sobre el Impuesto Sobre la Renta (ISN).

Alejandro Armenta Mier admitió que 
la oposición está “enojada” con partidos 
como Morena, Partido Verde Ecologista 
(PVE), Partido del Trabajo (PT) y PES, 
por haber logrado la aprobación de la 

Fueron 300 diputados y 128 senado-
res los que analizaron el proyecto sobre 
el Parque Económico 2022 enviado por el 
poder federal desde el pasado 8 de sep-
tiembre, y que durante 49 días fueron 
analizados, y discutidos ese tiempo para 

 AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. Activistas en favor de la movilidad pidieron a los 
alcaldes de la zona metropolitana impulsen la colocación de ci-
clovías o corredores de baja velocidad, así como analizar el re-
diseño de calles para volverlas seguras.

Manifestaron que es necesario que los nuevos ayuntamien-
tos en coordinación con el Congreso local realicen un diagnósti-
co para conocer las condiciones en las que se encuentran estos 
carriles para bicicletas.  

De esta forma respaldaron así la propuesta de la diputada 
local, Lupita Leal, quien en días recientes expuso que las auto-
ridades deben destinar un presupuesto para dar mantenimiento 
a las ciclovías.

Reconocieron que los gobiernos municipales, entre ellos, el de 
la capital deben hacer un ejercicio de promoción para el uso de 
estas ciclovías y que la gente que está en contra de ellas, conoz-

can porque son funcionales, y sobre todo porque salvan vidas.
Fue la semana pasada cuando la legisladora Lupita Leal, había 

pedido a las 19 demarcaciones que forman parte de la zona me-
tropolitana de Puebla-Tlaxcala analicen dentro de sus proyectos 
municipales destinar recursos para el mantenimiento y una po-
sible ampliación de la Red Ciclista que tienen.    AURELIA NAVARRO

DE ESTA FORMA RESPALDARON ASÍ LA PROPUESTA DE LA DIPUTADA LOCAL, LUPITA LEAL. FOTO: 

Puebla, Pue- El ex líder del Congreso 

Enrique Doger Guerrero como un perso-
naje “impresentable e incompatible” con 
el partido Morena, esto luego de que el 
priista apoyara al morenista Ignacio Mier 
Velazco.

Biestro Medinilla destacó en rueda de 
prensa virtual “no eran cuestiones nada 
más que se redujeron al tema de una 
competencia electoral, sino ya temas que 
no tienen nada que ver con nuestro pro-
yecto, ni cabida con todo lo que ha dicho 
del proceso de la 4T”.

Precisó que Doger Guerrero tiene un 

historial que habría que ser investigado, 
además de que ha sido un personaje al 
que nunca le ha parecido bien Morena, y 
remató “no debería estar aquí -Morena- 
(…) hay que tener cuidado con el tema 
del oportunismo”. 

En otro tema, Biestro Medinilla reco-
noció que es importante que Morena na-

frente del partido en Puebla, y admitió 
que esperará los tiempos para ir por la 
dirigencia en el proceso de renovación de 
este instituto político.

“Me di de alta como promotor de la 
consulta, como varios compañeros y com-
pañeras que están dentro del partido. Es-

toy trabajando mucho en el interior del es-
tado y la capital. Lo hago para promover el 
acto y evento y no para aprovecharlo para 
promocionarse, como otros lo hacen”, citó, 
en referencia a la consulta para la revoca-
ción de mandato presidencial.

LIMPIA SE HIZO CON LA 
LXL LEGISLATURA
De la limpia que anunció el coordinador 
del PAN en el Congreso local, Eduardo 
Alcántara Montiel, para terminar con los 
aviadores, Biestro Medinilla atajo que eso 
se hizo en la pasada legislatura.

 Precisó que este anuncio hecho por el 
Acción Nacional es más bien un despro-

pósito, incluso dejó entrever que el ese 
mensaje se da con una “mala intensión”.

 AURELIA NAVARRO
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Entregarán el premio “Puebla 
Agradece” a policías y 
personal de la salud
Será el 4 de noviembre cuando sean reconocidos trabajadores del 
sector salud, elementos de seguridad pública de los tres niveles 
de gobierno, así como a aquellos que perdieron la vida en cum-
plimiento de su deber de la entidad poblana con el premio Puebla 
Agradece, informó el Consejo Coordinador Empresarial (CCE).

El presidente Ignacio Alarcón Rodríguez Pacheco destacó que 
está octava edición se llevará a cabo en el estadio de béisbol de 
los Hermanos Serdán, en dónde participan elementos destacados 
pertenecen a instituciones como la Fiscalía General del Estado, el 
Tribunal Superior de Justicia, la 25° zona militar, la Policía Minis-
terial y de la Secretaría de Seguridad Pública Estatal y de los mu-
nicipios de Puebla, Atlixco, Coronango, Cuautlancingo y Teziutlán.

“Es reconocer el trabajo que realizan policías, militares, guar-
dias nacionales y funcionarios públicos de diversas áreas, bus-

de gobierno en materia de seguridad”, acotó.
Por su parte el presidente de la Cámara Nacional de la Indus-

tria y Promoción de Vivienda (Canadevi), Alberto Moreno Mon-
roy, informó que en esta edición entregarán una vivienda a la 
familia de un agente ministerial de la Fiscalía General del Estado 
de Puebla, para respaldar a la familia de del servidor públicos 
que perdido la vida en cumplimiento de su deber para que reci-
ban un patrimonio. 

En tanto que, para el personal de salud, será el segundo año 
consecutivo se reconocerá al sector salud que están al frente de 
la batalla contra la pandemia Covid-19 que laboran en el Cen-
tro de Salud con Servicios Ampliados (CESSA), de San Andrés 
Cholula, San Sebastián Aparicio, hospital general de Zacatlán, 
Teziutlán, Tehuacán, el hospital del Niño Poblano por mencionar 
algunos.  ALMA MÉNDEZ

Ibero Puebla recibe 9 preseas 

Premios Diseña México

Si el PRI no se recompone para 2024 
será un “parásito político”: Ulises Ruiz
Puebla, Pue. Para el ex gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz 
consideró que el PRI viene de una cultura de estar siempre 
al “frente del poder” pero de seguir como hasta ahora, des-
pués de la elección del 2024, sino hace una refundación está 
destinado a convertirse en un “parasito político”.

Reconoció que las alianzas que se pactaron entre el PRI-
PAN-PRD sólo puede ser considerado como un tema coyun-
tural, pero para el 2024 se necesita más que eso para poder 
terminar con el gobierno de Morena, objetivo que aseguró, 
de plantearse por el tricolor, es un hecho que se lograría.

Lo anterior fue expuesto por el ex gobernador de Oaxa-
ca, durante la visita que hizo en Puebla capital, como parte 
de su gira para presentar su libro “Por el Rescate de México”, 
en el cual incluye ciertos capítulos la forma en que se con-
duce el PRI estando en el poder y fuera de él.

Ulises Ruiz, reconoció que su salida “amañada” de este 
partido no le impide hacer una radiografía política de cómo se 
encuentra el tricolor en estos momentos, y que podría alcan-
zar o dejar en el camino para la elección del 2024, donde se 
elegirá a presidente de la República, y en Puebla, gobernador.  

Incluso aseveró que, en caso de no hacer este análisis, el 
PRI está condenado a desaparecer, no obstante, reconoció 
que aún tiene oportunidad de crecer, pero para esto tiene 
que reformular su conformación y evitar que se convierta en 
una elite política de “lacras”.

ULISES RUIZ: SI EL PRI NO SE REFUNDA SE CON-
VERTIRÁ EN UN “PARÁSITO POLÍTICO”
Por ello llamó al PRI hacer un frente ciudadano, para que 
los diferentes sectores se sumen a este partido y así hacerlo 
crecer, pero sobre todo impedir que el candidato de More-
na, al poder federal llegue avalado por López Obrador en la 
elección del 2024.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- Las licenciaturas en 
-

ción y Animación fueron acreedoras 
al premio a la Mejor Tesis o Inves-
tigación en Diseño, donde además 
la Licenciatura en Diseño Industrial 

eje Acción por el clima de la presea 
otorgada por la ONU, dio a conocer 
la Ibero Puebla.

El proyecto denominado TOTS, 
Pequeños Estímulos, responde a 
esta ausencia de contacto median-
te un kit didáctico para mejorar el 
proceso de aprendizaje visomo-
triz desde casa y fue presentado 
para el Premio Nacional de Diseño 
– Diseña México 2021, donde la 
Ibero Puebla obtuvo nueve pre-

gracias a una serie de productos 
relacionados con ecología, salud 
integral, bienestar laboral, justicia 
social y herencia comunitaria.

En un encuentro con medios de 
comunicación la estudiante de Di-

Karla Samperio Gutiérrez, aseguró 

que su propuesta genera los estí-
mulos necesarios en niños de entre 
los tres y seis años. “Fue sorpren-
dente ver cómo a través de mi pro-
fesión pude generar un impacto en 
las personas; en este caso, de los 
niños y sus padres”, dijo. 

Por lo que el paquete de mate-
riales didácticos obtuvo el premio 
a la Mejor Tesis o Investigación en 
Diseño, al igual que la plataforma 
virtual TAMIGO desarrollada por 
Blanca Herrera, Ariel Jiménez y 
Ana Sánchez. Las estudiantes de 
Diseño de Interacción y Animación 

la vitalidad de los adultos mayores 
que ven en el retiro un periodo va-
cacional tras una extenuante vida 
de trabajo.

Con un trabajo de campo en 
residencias y dormitorios para la 
tercera edad, las jóvenes compro-
baron que, si bien la salud mental 
puede verse impactada por la sole-
dad y el abandono, también exis-
ten muestras de proactividad en la 
apropiación y adaptación de espa-

cios. “La vejez no es lo que cultu-

último del asistente virtual, explicó 
Blanca, es dar una vida plena y fe-
liz a los adultos mayores.

Por su parte, la arquitecta Ji-
-

cesidad imperante en el munici-
pio de Tlacotepec Benito Juárez, 
Puebla: el rescate de la lengua 
popoloca. Al igual que el 60 por 
ciento de las 68 lenguas indígenas 
de México, esta se encuentra en 
peligro de desaparecer debido al 
debilitamiento de su práctica.

Por último, para su proyecto de 
titulación, ganador de la categoría 
Diseño de Espacios Interiores en los 
Diseña MX, propuso la creación de 
un instituto para la preservación del 
popolaco con sede en la cabecera 
poblana. El ITAN (“voz” en la lengua 
originaria) busca “honrar la identi-
dad lingüística del pueblo desde lo 
colectivo”, al tiempo que apuesta 
por el aprovechamiento de energías 
sustentables.  ALMA MÉNDEZ

Son impugnados ante el Tepjf los consejeros del IEE Puebla

Puebla, Pue. En Puebla, el ex as-
pirante a consejero del Instituto 
Estatal Electoral (IEE), Juan Ma-
nuel Crisanto Campos, presentó 
un recurso de impugnación ante la 
Sala Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(Tepjf) sobre los nombramientos de 
consejeros aprobados por el Conse-
jo General del INE.

Aunque Juan Manuel Crisanto 
Campos cuenta con mayor expe-
riencia que los ahora designados y 

Puebla designados fueron: Miguel 
Ángel Bonilla Zarrazaga, Susana 
Rivas Vera y Juan Carlos Rodríguez 
López, para un periodo que conclu-
ye en 2028.

El recurso SUP-JDC-1351/2021 
fue radicado en los estrados de la 
Sala Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(Tepjf), mismo que quedó bajo el 

análisis del magistrado presidente, 
Reyes Rodríguez Mondragón.

Crisanto Campos dirigió el recur-
so a la etapa de valoración curricu-
lar y entrevistas, en el proceso de 
designación de consejeros electora-
les, hombres, así como la designa-
ción respectiva realizada por el Con-
sejo General del Instituto Nacional 
Electoral, mediante el acuerdo INE/
CG1616/2021.

Hay que recordar que la terna 
designada fue propuesta por la Co-
misión de Vinculación con los Or-
ganismos Públicos Locales, misma 
que fue rechazada por Mario Rafael 
Llergo Latournerie, consejero del 
Poder Legislativo de Morena, quien 
manifestó que Bonilla Zarrazaga no 
tenía experiencia en material elec-

toral, mientras que Rivas Vera y 
Rodríguez López no cumplían con 
los principios rectores en materia 
electoral y a pesar de ello fueron 
contemplados por la comisión, sin 

Bonilla Zarrazaga fue elegido con 
11 votos, es decir, unánime, mien-
tras que los otros dos, Rodríguez 
López y Rivas Vera fueron elegidos 
con ocho, el mínimo necesario.

Fue este 26 de octubre cuando el 
INE avaló a Susana Rivas Vera, Mi-
guel Ángel Bonilla Zarrazaga y Juan 
Carlos Rodríguez López como los tres 
nuevos consejeros del IEE en Puebla, 
debido a esto, Crisanto Campos pro-
movió el recurso de inconformidad 
en especial hacia, Bonilla Zarrazaga 
y Rodríguez López.  AURELIA NAVARRO

Juan Manuel Crisanto Campos 
presentó el recurso de 
impugnación en la etapa de 
valoración curricular y entrevistas 
del proceso de designación de 
consejeros electorales
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Embajada Suiza y Puebla celebran Semana de la Lengua Italiana

ESTE AÑO LOS DIFUNTOS ENCONTRARÁN 

OFRENDAS AUSTERAS 
 Pese a los aumentos en las hojaldradas, dulces, flor, adornos y fruta, poblanos destinarán hasta 600 pesos para sus ofrendas 

En el marco de la XXI Semana de 
la Lengua Italiana en el Mundo 
(18 al 30 de octubre), la Secre-
taría de Cultura y la Embajada de 
Suiza en México presentaron el li-
bro de poesía “El sol y las cosas”, 
del escritor Vanni Bianconi.

Ante el embajador suizo, Eric 
Mayoraz, el titular de la depen-
dencia, Sergio Vergara Berdejo 
destacó la importancia de forta-
lecer el hermanamiento con otros 
países e impulsar el trabajo que 
fomente la preservación de la di-
versidad cultural; además, enfa-
tizó que a través de los libros es 

posible compartir conocimientos 
de otros lugares del mundo.

En esta celebración que lleva 
por tema “Dante l’italiano” (Dan-
te, el italiano), conmemorativa a 
los 700 años de la muerte del de-
nominado “Poeta Supremo”, Ser-
gio Vergara agradeció al embaja-
dor por continuar con iniciativas 
que permitan el intercambio de 
experiencias culturales que pro-
yectan al estado.

Por su parte, Eric Mayoraz 
expresó que México y Suiza tie-
nen coincidencias multicultura-
les y multilingües, además de 

que comparten valores univer-
sales. En este sentido, refrendó 
su compromiso con Puebla para 
compartir propuestas de enrique-
cimiento cultural.

Asimismo, la Secretaría de Cul-
tura y la Embajada Suiza inaugura-
ron la exposición colectiva de arte 
“De la Poesía al Lienzo”, que pro-
mueve la poesía del escritor Vanni 
BIanconi, inspirada en su libro “El 
sol y las cosas”; la obra está ubica-

calle 5 Oriente, número 3, colonia 
Centro, del 26 de octubre al 30 de 
noviembre.  ALMA MÉNDEZ

 LA SECRETARÍA DE CULTURA Y LA EMBAJADA SUIZA INAUGURARON LA EXPOSICIÓN COLECTIVA DE 
ARTE “DE LA POESÍA AL LIENZO”. FOTO: 

Puebla, Pue. Este día de muertos será un 
poco diferente, pues la pandemia del Co-
vid ha generado cambios en los ingresos de 
las familias mexicanas, por eso te decimos 
cómo poner una ofrenda para recibir a tus 
difuntos y que está no te salga tan cara.

Este año, poblanos manifestaron que 
sólo pondrán lo básico en su ofrenda de 
Día de Muertos debido a los precios en las 
que están las hojaldras, calaveritas, ador-

podrían llegar a gastar unos 600 pesos.   
Reportaron que los artículos de un 

día para otros han aumentado su precio 

semana los precios vuelvan a aumentar. 

TIPS PARA TU OFRENDA
Antes que nada recuerda que la ofrenda 
está dedicada a tus seres queridos y que 
deberá tener lo que en vida les gustaba 
–por ejemplo algún guiso preparado y 
bebida preparada en casa-, algo que no 
puede faltar es agua y sal, que son cosas 
que tenemos en la cocina.

Una buena opción para que tu ofrenda 
no salga tan cara es:

 Comparar precios entre los distintos 
lugares que ofertan sus productos

Considerar comprar sólo los elemen-
tos indispensables

Buscar fruta de temporada
Comprar ramos de cempasúchil con 

productores del campo o en los mer-
cados

Comprar pliegos de papel de china y 
hacer nuestro propio papel picado

Decorar con materiales que tenga-
mos en casa

¿CUÁLES SON LOS ELEMENTOS QUE 
DEBE LLEVAR UNA OFRENDA Y QUÉ 
SIGNIFICAN?
En México en día de muertos es muy im-
portante colocar una ofrenda para que 
nuestros difuntos puedan visitarnos, pue-
dan compartir la comida y puedan llevarse 
un poco de ésta a la tierra de los muertos.

La ofrenda se compone de varios ele-
mentos imprescindibles que aportan un 

FOTO O RETRATO: Se acostumbra poner 
una imagen del ser querido a quién o a 
quienes se les  dedica la ofrenda
AGUA Y SAL: El agua es para aliviar la sed 

del difunto después de su largo recorrido 
y la sal sirve para que el alma no se co-
rrompa en su viaje de ida y vuelta
VELADORAS: Su luz guiará a los visitan-
tes para que puedan llegar y también 
para alumbrar su regreso
FLORES: Sus colores y aroma adornan el 
lugar a donde llegará el difunto; el amari-
llo del cempasúchil es el sol que guiará su 
alma; en los altares para niños se colocan 
alhelí y nube, pues al ser blancas repre-
sentan su pureza e inocencia
COPAL E INCIENSO: El copal limpia las 
malas energías de un lugar y el incienso 

PAN DE MUERTO:

en medio simboliza el cráneo, las canillas 
los huesos y el sabor de azahar es por el 
recuerdo a los ya fallecidos
PAPEL PICADO: Se considera una repre-
sentación de la alegría y del viento. Cada 

ejemplo, el naranja es luto, el morado re-
presenta a la religión, el verde es para 
los jóvenes, el blanco para los niños, el 
amarillo para los abuelitos y el negro sim-
boliza el inframundo
CALAVERITAS: Pueden ser de azúcar, cho-
colate o amaranto y se adornan con colores. 
Se consideran una alusión a la muerte y nos 

recuerdan que ésta siempre se encuentra 
presente. 
COMIDA, BEBIDA Y FRUTA: Se ponen los 
alimentos y bebidas que eran del agrado del 
difunto para que éste los disfrute a su llegada.
CRUZ O CRUCIFIJO: Debido a la mezcla 
de tradiciones prehispánicas con las euro-
peas de la época de la Conquista, los ele-

-
nes de santos.

¿CUÁNTO CUESTA PONER UNA OFRENDA?
La celebración del Día de Muertos, ya está 
en los hogares de Puebla, en los merca-
dos locales y supermercados ya cuentan 
con la venta de todo tipo de artículos y 
comida para recibir a las almas de los fa-
miliares o amigos, sin embargo la mayo-
ría de familias no pondrán un gran altar, 
pues no existe el recurso para hacerlo y lo 
que ofrecerán este año les costará entre 
500 y 600 pesos, una ofrenda  que con-
tendrá los elementos básicos.

Poblanos entrevistados señalaron que se 

con gran esfuerzo, hubo incluso quien dijo 

veladora y una hojaldra, debido a que no 
cuentan con más dinero para poner un altar.  

Se pudo constatar que en diversos 

mercados de la capital poblana conforme 
se acercaba la celebración varios artículos 
incrementaron su costo hasta en 5 pe-

hojaldra hay de diversos precios, existen 
miniatura de 20 pesos, la bolsa hasta de 
90 pesos rellenas de Nutella, pero la tra-
dicional oscila entre 25 y 35 pesos y de 
tamaño mediano.

-
de tener un precio entre los 15 y los 50 pe-
sos, este último si es que se compra por 
maceta, en el caso de las calaveritas de dul-
ce, estas también pueden variar su valor de 
acuerdo al tamaño y al ingrediente del que 
estén hechas, por ejemplo, las calaveritas 
de azúcar pueden costar entre 6 y los 50 
pesos; mientras que las de chocolate tienen 
un costo entre los 10 y 70 pesos.

El papel picado se encuentra entre los 
2.50 el de papel china y 8 pesos en pa-
pel metálico y tornasolado, el incienso se 
encuentra en 20 pesos el conito, en tanto 
que la fruta como las mandarinas a 22 el 
kilo, la manzana 48 el kilo, los plátanos 18 
el kilo, la guayaba 25 el kilo, los cigarros 
se encuentran entre 50 y 80 pesos.

En caso de querer colocar un guisado 
como el mole con una pieza de pollo, este 
puede llegar a costar más de 90 pesos.   
                              ALMA MÉNDEZ
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ESTE AÑO ENTRARON EN VI
-

nes a diversas leyes que tienen como 
propósito regular la subcontratación 
de personal, o el outsourcing, como 
también se le conoce.

Estas reformas implicaron cam-
bios a la Ley Federal del Trabajo, Ley 
del Seguro Social, Ley del Infonavit, el 
Código Fiscal de la Federación, la Ley 
del ISR, la Ley del IVA, la Ley Federal 
de los Trabajadores al Servicio del Es-
tado y la Ley Reglamentaria. 

Sin embargo, para los socios de 
la firma Diez de Bonilla, Kuri y Aso-
ciados, este nuevo marco legal tiene 
como prioridad le recaudación, ade-

más de que en algunos de sus aspectos 
genera confusión.

“La finalidad es que se regule lo que 
es una relación de trabajo y la presta-
ción de servicios, y que los impuestos 
que se generen se tributen conforme 
con esa estricta naturaleza de una re-
lación de trabajo. El punto es lo mal 
explicada y lo mal reformada que está, 
que es de donde provienen muchas 
interpretaciones incorrectas. Ahí es 
donde empieza el tema de la proble-
mática de una reforma que sentimos 
precipitada. Creemos que tiene una 
buena finalidad en algunos aspectos, 
pero que no está instrumentada co-
rrectamente”, opina Alfredo Kuri, uno 

de los socios. En México ya se había 
avanzado en la regulación del llama-
do outsourcing, pero esto generó que 
algunas empresas cometieran irregu-
laridades en las que se trastocaron de-
rechos laborales y defraudación fiscal. 
Pero la actual reforma no soluciona 
del todo el problema. 

“Se vuelve a buscar una nueva re-
dacción, una redacción que, en mi 
opinión, es más desafortunada que 
la que existía en 2012, en donde se es-
tablece de inicio que toda subcontra-
tación de personal está prohibida y 
señala que únicamente se permitirán 
los servicios especializados”, añade 
Luis Diez de Bonilla.

Reforma para regular 
al outsourcing

¿Solución o un nuevo problema? 
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Luis Diez 
de Bonilla
y  Alfredo Kuri

DERECHO Y LEGALIDAD
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Aunque la entrada en vigor de 
estas modificaciones lleva poco 
tiempo, ya se hicieron evidentes los 
primeros problemas, como que las 
empresas no saben si inscribirse en 
el Registro de Prestadoras de Servi-
cios Especializados u Obras Espe-
cializadas (REPSE).

“Es muy pronto, la reforma aca-
ba de entrar en vigor hace pocos 
meses. Para el gobierno, para los 
trabajadores del Estado, entrará 
en vigor a partir del año que entra, 
entonces estamos a la espera de re-
sultados. Sin embargo, en nuestra 
opinión no creo que sean necesa-
riamente resultados favorables en 
cuanto a un crecimiento económi-
co, mejores prestaciones y mejores 
ingresos para los trabajadores”, sin-
tetiza Diez de Bonilla.

De hecho, en materia de seguri-
dad para los trabajadores, los socios 
de la firma coinciden en señalar 
que la reforma quitó elementos que 
daban más certidumbre a quienes 
eran contratados vía outsourcing.

“Era un mito eso de que, porque 
estuviera en una prestadora, el 
trabajador no podía reclamar sus 
derechos a aquel que se estaba be-
neficiando con los servicios. Esta 
reforma lo único que hizo fue com-
plicar el ejercicio de un derecho, 
creyendo que limitándolo o prohi-

Especial

“Aunque la entrada en vigor de 

tiempo, ya se hicieron evidentes 
los primeros problemas”.

José Antonio Diez de Bonilla 
Altamirano

biéndolo le daba más certidumbre”, 
explica Diez de Bonilla. 

No obstante, los especialistas en 
derecho laboral reconocen que la 
nueva regulación podrá evitar prác-
ticas como cuando los patrones re-
gistraban a sus trabajadores con un 
salario menor, por ejemplo.

Otro problema que viene con 
esta reforma recaerá en los tribuna-
les encargados de aplicar la ley, pues 
podrían resultar insuficientes.

“Necesitamos tener autoridades 
que sean capaces, y por capaces no 
me refiero a que no tengan expe-
riencias, sino a que, para el cúmulo 
de problemática que hay, el núme-
ro de tribunales y la capacidad del 
Poder Judicial no tienen esa capa-
cidad”, considera Kuri. 

Finalmente, Diez de Bonilla ex-
plica que el éxito de las empresas 
de subcontratación de personal 
fue la evasión del reparto de uti-
lidades, y es ahí donde se podrían 
hacer reformas que premien la 
productividad, pues esta presta-
ción está regulada desde hace mu-
cho tiempo y se otorga con base 
en la antigüedad del trabajador y 
su salario.

“El pago de PTU en México no 
responde a ninguna finalidad de 
productividad, de premiar la pro-

In memoriam

EL 1 DE NOVIEMBRE DE 2020 
falleció José Antonio Diez de Boni-

lla Altamirano, uno de los fundado-

de Bonilla, Kuri y Asociados.
Diez de Bonilla Altamirano era 

abogado por la Escuela Libre de 
Derecho, especializado en derecho 

laboral y profesor por más de 35 
años en la Universidad Anáhuac 

Campus Norte.
“Me siento muy afortunado de ha-

ber contado con él 35 años y un mes, 
con una gente al 100 por ciento 

íntegra”, dice Alfredo Kuri, su socio 
con quien fundó la firma.

“Era una persona que querías 
estar con él, escucharlo y casi, 
casi tomar nota de todo lo que 

dijera, porque era una persona muy 
sabia, con mucha experiencia de 
vida”, agrega Luis Diez de Bonilla, 

abogado e hijo.§
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Compradores de flor en Atlixco, son Compradores de flor en Atlixco, son 
extorsionados por Policías estatales

Les pidieron mil 500 pesos pese a tener su camión en regla
Atlixco, Pue. Provenientes de diferentes 
estados de la República, comienzan a 
llegar los compradores al municipio de 

-
porada, desafortunadamente algunos se 
han topado con policías estatales que les 
están cobrando mil 500 pesos para se-
guir su camino, si no los quieren pagar,  
son multados bajo cualquier pretexto.

Este es el testimonio de una com-
pradora proveniente de Querétaro, que 
relata que fue extorsionada por policías 
estatales justo en el momento en que 
estaba llegando al municipio de Atlixco.

“Fue a las 11 de la mañana cuando 
me pararon entrando ahí en Atlixco y 
me pararon para decirme que la multa 
era de mil 500 pesos, y mi carro está en 

regla tiene todos sus papeles, que me 
hayan detenido por otra cosa no”.

Aseguró que sólo le dieron un papel 
para que fuera a pagar su multa. Su 
molestia relata, es porque en 10 años 
que tiene viniendo al municipio de At-
lixco no le había tocado pasar por algo 
así, y es que ellos, menciona viajan de 
noche y con el dinero justo y contado 

-
porada.

Hace un llamado al gobierno del es-
tado y al gobernador Luis Miguel Bar-
bosa Huerta a que apoye a los compra-
dores provenientes de otros estados, ya 
que muchos por estas actitudes podrían 

en próximos años.  PAOLA AROCHE

DETIENEN A CONDUCTOR TRAS 
ATROPELLAR A UN NIÑO EN IZÚCAR

El menor de edad fue trasladado de urgencias al Hospital General 
de Izúcar, sin saber si su estado de salud es estable o es crítico.

las 7:00 de la noche del día de ayer se 
registró un terrible accidente en el que 
un hombre atropelló a un pequeño en 
el barrio de La Magdalena en Izúcar de 
Matamoros.

De acuerdo a la investigación, trascen-
dió que el menor de edad fue trasladado 
de urgencias al Hospital General de Izú-
car de Matamoros (HGIM), sin saber si su 

estado de salud es estable o es crítico o 
bien si tuvo que ser trasladado a la ciudad 
de Puebla.

En tanto del presunto conductor res-
ponsable, hasta las 8:00 de la noche del 
día de ayer, se encontraba detenido al 

-
cipal, al parecer en negociaciones con la 
parte afectada para adsorber los gastos 
médicos del pequeño.  URIEL MENDOZA
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Por el Día de Muertos, Mercado Domingo 
Arenas espera repunte del 70% en sus ventas

Llamaron a la población a consumir 
productos locales y activar la economía, 
además, cuentan con medidas sanitarias para 
garantizar la salud de los compradores

Huaquechula, Pue. Ubicado a escasos 30 minutos de 
Puebla capital, está uno de los municipios que por cien-
tos de años ha conservado una de las tradiciones más 
grandes a nivel nacional, que es la de recordar a los 
seres queridos que se adelantaron en el camino, se trata 
del municipio de Huaquechula.

ALTARES MONUMENTALES
Pasando el Pueblo Mágico de Atlixco a 20 minutos rumbo 
a la Mixteca poblana, se encuentra el municipio de Hua-
quechula, mismo que ya se  ha comenzado a preparar 
para este año colocar al menos 38 ofendas nuevas, un 
número alto a comparación de años anteriores.

Familias de este municipio se preparan prácticamente 
días después de que es sepultado su familiar,  lo pri-
mero que hacen es contactar a quienes elaboran  las 
monumentales ofrendas para que con semanas de an-
ticipación acudan a los domicilios y comiencen con la 
elaboración de las ofrendas.

Estas imponentes ofrendas están elaborada a base 
de satín blanco con barandales del mismo color, después 
de ello comienzan los niveles:

Primer nivel representa el mundo terrenal. En éste se 

por lo que no se le ve sino indirectamente. Para algunos 

inframundo. Aquí se coloca todo lo que en vida le gustaba 
-

El segundo nivel representa el cielo, en donde es po-
sible reconocer Angelitos y a la Virgen María. La tela de 
satín blanco suele estar dispuesta en forma de pliegues 

El tercero o cuarto nivel simboliza la cúspide celestial, 

desde lo alto toda la estructura, rematando un espectá-

culo visual de indudable belleza.

COSTOSOS ALTARES
Una familia de Huaquechula llega a invertir entre 20 y 50 
mil pesos en la colocación de esta ofrenda que no sólo 
es para los días de Todos Santos sino que se queda todo 
el año hasta que el difunto cumple un año de que partió 
de este mundo.

En este municipio se estima que por cada familia hay 
de uno a dos familiares radicando en Estados Unidos, 
quienes aportan para que sea posible la colocación de 
estas monumentales ofrendas.

contempladas a 57 personas fallecidas de agosto del año 

pasado a octubre de este año, pero fueron descartadas 

algunas que por cuestiones económicas no van a poder 
recibir a las animas este año. 

Mencionó que una familia recibirá el 28 de octubre a 
quien desafortunadamente perdió la vida de manera vio-

fallecieron siendo infantes y que en este año se presentó 
un deceso y el resto correspondiente a las personas que 
fallecieron de manera natural (36). 

MILES DE VISITANTES
Esta es una de las temporadas más fuerte en cuanto al 

-
viembre llegan a visitar el municipio hasta 60 mil perso-
nas, en este año aún se desconoce cuánta gente puede 
llegar a visitar las ofrendas debido a que aún muchas fa-
milias buscan tomar las medidas necesarias de sanidad 

En tanto el director de Turismo en Huaquechula, Silve-

sanidad posible para evitar contagios de este mortal virus.
La seguridad de los visitantes es una prioridad, por 

lo que el ayuntamiento encabezado por el alcalde Raúl 
Marín Espinoza, contará con las presencia de todos los 
elementos de Policía Municipal, así como elementos del 
estado a quienes ha pedido el apoyo para el resguardo 
de los visitantes.

Huaquechula ha cobrado una importancia a nivel na-
cional por sus ofrendas y es uno de los más visitados du-
rante Todos Santos, así que para las personas que gus-
ten visitar las ofendas estarán abiertas desde el próximo 

se tocan las campanas de la iglesia del municipio para 

la tradición marca que cada persona que viste el altar 
deberá llevar un cirio y entregarlo a la familia en duelo.

                                     PAOLA AROCHE / URIEL MENDOZA

San Martín Texmelucan, 
Pue- Con motivo a las festi-
vidades de Día de Muertos, 
locatarios del Mercado Do-
mingo Arenas de Texmelu-
can, reportaron alza en sus 
ventas.

A fin de motivar a los 
consumidores a realizar sus 
compras en el mercado, Mi-
guel Ángel Juárez, destacó 
que se cuentan con todos 
los protocolos de sanidad 
para prevenir contagios de 

-
lud de los compradores y lo-
catarios.

El integrante de la Mesa 
Directiva de locatarios del 
Mercado Domingo Arenas, 
se mostró optimista a los 
días que se avecinan, pues 

el repunte registrado es de 
al menos 70 por ciento y el 
es el resultado de la tempo-
rada de Día de Muertos que 

octubre al 2 de noviembre.
Juárez García y los lo-

catarios del Mercado Do-
mingo Arenas invitaron a la 
comunidad a consumir los 
diferentes productos que se 
ofertan por la temporada, 
tales como flores, pan de 
muerto, fruta y los tradicio-
nales dulces típicos.

Por último, destacaron 
que al apostar por estos pro-
ductos, se apoya a impulsar 
la economía local, la cual se 
ha visto afectada en el último 
año por la pandemia por Co-
ronavirus.  CAROLINA GALINDO

A FIN DE MOTIVAR A LOS CONSUMIDORES A REALIZAR SUS COMPRAS EN EL MERCADO, MIGUEL ÁNGEL JUÁREZ, DESTACÓ QUE SE CUENTAN CON TODOS LOS PROTOCOLOS DE 
SANIDAD PARA PREVENIR CONTAGIOS DE COVID-19 Y GARANTIZAR LA SALUD DE LOS COMPRADORES Y LOCATARIOS. FOTO: 

LOS MUERTOS REGRESARÁN A HUAQUECHULA; 

HABRÁ 38 ALTARES MONUMENTALES 
 Este año tras el confinamiento por la pandemia Covid el municipio espera a miles de visitantes en esta tradicional muestra de ofrendas
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Redacción Animal Político
El presidente Andrés Manuel López 

Obrador dijo en la conferencia del 21 de 
octubre que analizará “en su momento” 
la renovación de la concesión que tiene 
Telmex para su servicio de telefonía. 

Sin embargo, se trata de una deci-
sión que, tal cual como indica ahora la 
ley, no está en manos del Ejecutivo.

Las leyes establecen que el Institu-
to Federal de Telecomunicaciones (IFT) 
es quien decide sobre este tipo de con-
cesiones en el país, y de hecho desde 
2016 otorgó una prórroga a la empresa 
de Grupo Carso.

“Lo vamos a analizar en su momen-
to, pero no hay interés en retirar conce-
siones, lo que sí vamos a buscar es que 
se mantenga un compromiso social”, 
dijo López Obrador, ante una pregunta 
sobre la renovación del permiso.

“De una vez les digo: Vamos a hacer 
lo que más le convenga a la nación, no 
vamos a caer en extremismos”, agregó.

Pese a la intención del mandatario, 
el artículo 28 de la Constitución esta-
blece que corresponde al IFT “el otor-
gamiento, la revocación, así como la 
autorización de cesiones o cambios de 
control accionario, titularidad u ope-
ración de sociedades relacionadas con 
concesiones en materia de radiodifusión 
y telecomunicaciones”.

Además, la propia Constitución seña-
la que la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes, solamente podrá emitir 
una opinión técnica, la cual no es vin-
culante.

Por otro lado, la Ley Federal de Tele-
comunicaciones y Radiodifusión, indica 
en su artículo 15 que es atribución del 
Instituto “llevar a cabo los procesos de 
licitación y asignación de bandas de fre-
cuencias del espectro radioeléctrico en 
materia de telecomunicaciones y radio-
difusión”.

Es decir, la legislación en México 
marca que solo el Instituto otorga el 
permiso para el aprovechamiento y ex-
plotación del del espectro radioeléctrico.

“El único que tiene atribuciones para 
otorgar, revocar o prorrogar concesio-
nes en materia de telecomunicaciones 
es el Instituto Federal de Telecomuni-
caciones. 

El presidente de la República no tie-
ne ninguna atribución sobre el particu-
lar”, dijo a Animal Político Gerardo So-
ria, presidente del Instituto del Derecho 
de las Telecomunicaciones (IDET).

El proceso para obtener una prórro-
ga, detalló el especialista en regulación 
de este sector, requiere que la empresa 
haga la solicitud con anticipación ante el 
IFT, usualmente antes de que comience 
la última parte de la vigencia del título 
de concesión.

en la prórroga de la concesión de Tel-

artículo 28 constitucional. Esto implica 
una reforma que cuente con el respaldo 

AMLO no puede renovar AMLO no puede renovar 
ni revocar la concesión de ni revocar la concesión de 
Telmex; es atribución del IFTTelmex; es atribución del IFT
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de dos terceras partes del 
Congreso. 

Animal Político buscó a 
presidencia para conocer 
su postura, pero hasta el 
momento no ha obtenido 
respuesta. 

En su cuenta de Twi-
tter, Luis Fernando Gar-
cía, director de la Red en 
Defensa de los Derechos 
Digitales (R3D) mencionó 
también que “el refrendo 
de concesiones no es fa-
cultad del gobierno sino 
el IFT”.

Tras las declaraciones 
del presidente, el Insti-
tuto informó que Telmex 
ya solicitó una prórroga, 
la cual fue aprobada en 
diciembre de 2016, des-
pués de “acreditar que se 
cumplieron los supuestos 
previstos en la Ley para 
este procedimiento”.

Así, en 2023 se le otor-
gará a Telmex una pró-
rroga por 30 años “una 
vez que se determinen las 
condiciones técnico-regu-
latorias a las que quedará 
obligada, las que serán 
resueltas exclusivamente 
por el IFT”.

Estas condiciones, co-
mentó Soria, pueden estar 
relacionadas con la calidad 
del servicio, la cobertura, 
cobertura rural y social.

En un comunicado del 
22 de octubre, América 
Móvil señaló también que 
fue el pleno del IFT quien 
“resolvió en diciembre de 
2016 prorrogar el periodo 
de vigencia de las conce-
siones de Telmex por 30 
años adicionales, conta-
dos a partir de 2026, por 
lo que la vigencia de di-
chos títulos de concesión 
vence hasta el año 2056”.

“Lo expresado por el 
C. Presidente no corres-
ponde a los hechos ni 
al marco legal aplicable, 
toda vez que la solicitud 
de prórroga ya fue re-
suelta y no hay posibi-
lidad de negarla, por lo 
que lo único que está 
pendiente es la entrega 
del título de concesión, 
previo establecimiento de 
condiciones por el IFT”, 
señaló el Instituto en su 
comunicado. 

La industria telefóni-
-

co, pertenecían al Estado 
hasta 1990. 

Entonces, pasó por un 
proceso de privatización 
y de liberación de mer-
cado “esencialmente jus-

que cabría esperar de la 
introducción de condicio-
nes competitivas”, como 
señala este artículo publi-
cado en la revista Econo-
mía Informa de la UNAM.

AMLO dijo que analizaría la 
renovación de la concesión de 
Telmex, pero él no puede influir 

en este proceso, según las 
leyes actuales.




